
REMARQUES REDACTIONNELLES IV 
 

« LEQUEL », pronom relatif, introduit une proposition subordonnée relative. Il peut avoir pour antécédent un 
nom de personne ou de chose. 

 Exemple : Les gens pour lesquels il travaille. 
        Le travail pour lequel il est payé. 
 
Il est souvent précédé d’une préposition. Pour utiliser la bonne préposition, il faut comprendre la construction 

de la phrase. 
Exemple : Ce sont des gens pour lesquels il a une grande admiration (= il a une grande admiration pour 

ces gens). 
 
Retenez : « lequel » peut être remplacé par qui seulement s’il a pour antécédent un nom de personne. 
Comparez : 
 La personne avec laquelle/ avec qui je travaille est allée dans la même université que moi. 
 La méthode avec laquelle je travaille est très récente. 
 
« Dont, de qui (uniquement pour les animés), duquel » sont équivalents. 
 Exemple : L’ami dont je tiens ces informations… (animé) 
   = l’ami de qui je tiens ces informations. 
   = l’ami duquel je tiens ces informations 
 
   Comparez : « Les conditions dont dépend ce projet… » 
   = les conditions desquelles dépend ce projet… 
 
Mais on ne peut pas employer dont : 
§ lorsque le relatif est complément d’un nom introduit par une préposition 
Exemple : il reste confiant dans l’avenir de ce projet → c’est un projet dans l’avenir duquel il reste confiant. 
§ lorsque « de »  fait partie d’une locution prépositive. 
Exemple : je resterai auprès de cet ami → l’ami auprès duquel (ou de qui) je resterai. 
 
« POUR QUE/POUR » 
Je veux devenir médecin pour pouvoir sauver des vies (PAS « pour que je puisse » car le sujet de la 

proposition principale et celui de la proposition circonstancielle de but sont les mêmes). 
 MAIS il veut que je devienne médecin pour que je puisse sauver des vies. 
 
 
Les façons de le dire ou de l’écrire 
 
Profiter de qqch 
 
La vacance : état d'une charge, d'un poste de travail libre ; (politique) la vacance du pouvoir : situation, 

période où les organes institutionnels du pouvoir politique ne sont pas en mesure de fonctionner. 
  ≠ les vacances : (fém. pluriel) période annuelle d'arrêt du travail coïncidant en partie avec les 

vacances scolaires (grandes vacances d'été; vacances d'hiver), pendant laquelle un grand nombre de 
personnes se déplacent 
 
Le même que (et NON « le même…. comme…) 
 
Aimer + infinitif ou substantif (et NON aimer de + infinitif ou substantif) 
  Exemple : aimer faire du sport, aimer le cinéma 
 
La raison pour laquelle…. (et NON « la raison pourquoi… » → « pourquoi » n’est pas un pronom relatif) 
 
S’intéresser à qqch 
  MAIS être intéressé par qqch 

Exemple : il s’est longtemps intéressé uniquement à la musique et, à présent, il est également 
intéressé par la danse. 

 
Il y a longtemps que je l’ai vu 
 
Etre amoureux de qqn (tomber amoureux de qqn) 



  Exemple : ils sont amoureux l’un de l’autre. Marie est amoureuse de ce garçon. 
 
Être heureux que + subjonctif 
  Exemple : je suis heureuse que tu ailles le voir à l’hôpital : il n’a pas le moral du tout. 
 
Un pneu crevé : pneu percé et donc hors d’usage. 
 
En revanche : locution adverbiale signifiant « au contraire, inversement » 
  Exemple : - Vous ne savez pas combien vous êtes bon. 

      - Mais, en revanche, je sais combien vous l'êtes peu (Diderot, Lui et moi) 
 

Conseiller de + infinitf 
  Exemple : il m’a conseillé de réfléchir encore à ce problème. 
 
Emprisonner qqn  
  = mettre qqn en  prison 
  = enfermer qqn dans une prison  
 
Aucun livre ne raconte cela (PAS « aucun livre ne raconte pas cela » : quand il y a « aucun » dans une 

phrase, ne pas indiquer le « pas » de la négation) 
 
Comparez : réussir qqch MAIS réussir à faire qqch 
  Exemple : J’ai réussi ce dessin. J’ai réussi à peindre ce coucher de soleil. 
 
Emprunter : obtenir, recevoir (qqch.) à titre de prêt ou pour un usage momentané 
  ≠ prêter : fournir (une chose) à la condition qu'elle (ou qu’une chose équivalente) soit rendue. 
 
!!! À Brno  = Dans la ville de Brno 
 
Expression de la taille : « Je mesure un mètre soixante » ou « Ma taille est d’un mètre soixante. » 
 
Exercer une profession (PAS « faire une profession ») 
 
Enseigner qqch à qqn 
 
Les études de médecine (PAS les études de la médecine) 
// la profession de médecin (PAS la profession du médecin) 
 
« Car » ne se met jamais en tête de phrase 
  Exemple : Comme / Puisqu’il faisait froid, je ne suis pas sortie aujourd’hui. 
        Je ne suis pas sortie aujourd’hui car il faisait froid. 
    
 
 
 
 
 

 


